

de l'Australie, de l'Angleterre, de la France et de la Belgique. Le chiffre des pèlerinages organisés a été de 116.

**LOURDES.**—En 1888, la Grotte de Lourdes a reçu deux cardinaux; un représentant du Saint-Siège, Mgr Vanutelli, nonce de Lisbonne; 74 archevêques, évêques, abbés mitrés ou autres prélats.

105 grands pèlerinages organisés ont amené 79,483 pèlerins.

24,060 messes ont été célébrées au Sanctuaire: et il a été distribué 233,900 communions.

On a offert 147 couronnes de mariées, 199 cœurs d'argent, 7 bannières, 7 chasubles, 3 aubes, 43 tours d'autel, 33 nappes, 3 calices, une assez grande quantité d'amicts et de purificatoires, 2 épées, 2 plumets de Saint-Cyrien, des décorations de divers ordres, des montres, des bijoux et des diamants, 252 plaques de marbre.

93,525 bouteilles d'eau ont été expédiées dans toutes les contrées du monde.

**LE 79<sup>e</sup> ANNIVERSAIRE DE LÉON XIII.**—Rome, 3 mars—Avant hier, c'était le 79<sup>e</sup> anniversaire de la naissance du Pape. Il a reçu un grand nombre de cardinaux qui lui ont présenté leurs félicitations. Le S. Père, dans sa réponse aux cardinaux, a dit qu'il était impossible, dans l'état où se trouvait actuellement la papauté, d'accomplir ses fonctions comme chef de l'Eglise d'une manière indépendante.

Il s'est plaint du retard apporté par le gouvernement italien à accorder l'*exequatur* aux évêques d'Italie. Il a aussi dit que les nominations ecclésiastiques par lui faites étaient soumises à une certaine défiance.

Le Pape a aussi fait allusion aux oppressions résultant du nouveau code pénal italien et à la suppression du fonds des fraternités.

Sa Sainteté est dans un excellent état de santé et elle a parlé avec beaucoup de vigueur et de force.

Son Em. le Cardinal, les Archevêques et évêques de la Province civile de Québec, ont rédigé et signé une lettre qu'ils ont adressée au Saint-Père, pour protester contre les lois iniques passées par le gouvernement italien contre la liberté de l'Eglise et pour adhérer de nouveau aux réclamations faites par le Pape de son pouvoir temporel.

Prions Dieu pour qu'il daigne protéger le Chef de son Eglise, le rétablir dans ses droits et lui faire voir bientôt le jour du triomphe. *Dominus conservet eum et vivificet eum et beatum faciat eum in terra et non tradat eum in manus inimicorum ejus.*

**UN HOMMAGE A LÉON XIII.**—Le *Daily Telegraph*, feuille protestante de Londres et le journal le plus répandu de l'Angleterre, contient l'article suivant:

« Nous remercions le Saint-Père, au nom de la chrétienté et de la civilisation, des paroles de paix et de raison qu'il a fait entendre à l'Europe et au monde entier, dans son allocution du dernier consistoire... »

En effet, dans les circonstances graves que nous traversons, il est consolant d'entendre un Pontife âgé rappeler aux peuples que la guerre est seulement un mal nécessaire, aussi longtemps que les hommes ne placeront pas les plus hauts intérêts de leur patrie dans le droit et la justice.

Il est certain que l'on arriverait, à l'aide de ces deux facteurs, à résoudre les questions les plus complexes sans avoir besoin de répandre une seule goutte de sang.

Les questions les plus embrouillées, celles qui se débattent, par exemple, entre la Russie et l'Angleterre dans l'Asie centrale, entre l'Angleterre et la France, la question d'Orient, la question d'Egypte, pourraient toutes être résolues par des commissions composées des hommes les plus experts dans ces pays respectifs.

Entre la France et l'Allemagne, il y a le spectre de l'Alsace Lorraine pour lequel des flots de sang doivent couler.